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133e Assemblee generale

samedi 25 avril 1998

Palais de l'Athenee, Geneve

Ordre du jour

09 h Accueil

09 h 45 Seance administrative
1. Ouvertüre
2. Rapports d'activite

a) Secretariat
b) Actes
c) Editions
d) Cercle d'etudes historiques
e) Cercle d'etudes scientifiques
f) Cercle d'archeologie
g) Cercle de mathematique et de physique

3. Renouvellement au Comite directeur
4. Finances

a) Comptes 1997
b) Budget 1998

5. Divers

11 h 45 Aperitif sous les arcades de l'Ancien Arsenal

12h30 Repas sur le bateau «Vevey»

16 h Visite du Musee de l'horlogerie et de l'emaillerie



PERSONNALITES PRESENTES

Comite directeur

M. Claude Juillerat, president central
M. Jean-Francois Lachat, secretaire general
M. Alain Beuchat, tresorier central
M. Claude Rebetez, responsable des Actes
Mme Anne-Marie Steullet
M. Jean-Pierre Bessire

M. Jacques Hirt
M. Maxime Jeanbourquin
M. Gilbert Jobin
M. Bernard Bedat, responsable des Editions

Cercles

Mme Raymonde Gaume, presidente du CA
M. Claude Hauser, responsable du CEH
M: Pierre Reusser, president du CES

M. Charles Felix, president du CMPH

Sections

Mme Agnes Jubin, Fribourg
M. Albert Affolter, Tramelan
M. Thierry Bedat, Porrentruy
M. Jean Louis Bilat, Bäle
M. Jean-Jacques Gindrat, Erguel
M. Bernard Mertenat, La Prevote
M. Jean-Marie Moine, La Chaux-de-Fonds
M. Maurice Montavon, Zurich
M. Alphonse Paratte, Geneve

M. Germain Schaffner, Lausanne
M. Paul Terrier, Bienne
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Secretariat

Mme Marie-Helene Bedat
Mme Madeleine Lachat

Membres d'honneur

Mme Nicole Lachat
M. Joseph Jobe
M. Philippe Wicht

Politiques et Ojficiels

M. Robert Cramer, conseiller d'Etat de la Republique et Canton de
Geneve

M. Jean-Philippe MaTtre, conseiller national
M. Michel Hauser, chef de l'Office du Patrimoine et de la Culture
M. Jean-Claude Crevoisier, co-president de 1'ADIJ
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1. OUVERTÜRE

Monsieur Claude Juillerat, president central de la Societe jurassienne
d'Emulation ouvre les debats de la 133e Assemblee generale ä 9 h 45.
Plus de 100 personnes se retrouvent pour cette occasion a Geneve.

La convocation a ete adressee cle maniere reguliere et en conformite
avec les Statuts. L'ordre du jour est accepte sans modifications.

Le president adresse ses salutations ä tons les emulateurs presents et
plus specialement aux membres d'honneur ainsi qu'aux invites: M.
Robert Cramer, conseiller d'Etat de la Republique et Canton de Geneve,
M. Jean-Philippe Maitre, conseiller national, M. Michel Hauser repre-
sentant de la Republic/ue et Canton du Jura, M. Jean-Claude Crevoisiei;
co-president de l'ADIJ, M. Alphonse Parcitte, president de la section de
Geneve et M. Georges Queloz, organisateur cle la manifestation.

II rend ensuite hommcige ciux disparus, principcdement ä M. Max
Robert, membre d'honneur cle notre societe.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE JUILLERAT
president central

Lors de l'Assemblee generale de l'an dernier, nous inaugurions le
cent cinquantieme anniversaire de la fondation de la Societe jurassienne
d'Emulation. Annee symbolique, chargee de messages, d'activites cultu-
relles intenses, de conceits, d'expositions ou de conferences. Sections et
Cercles, ä l'unisson, se sont associes pour donner de l'ampleur ä cette
celebration.

Et dejä la routine annuelle des reunions decentralisees nous mene ä la
rencontre d'emulateurs ayant, en exil de terre jurassienne, garde des
liens identitaires avec la patrie de leur cceur. Nous siegeons aujourd'hui
ä Geneve, ville multi-millenaire, au centre de l'Europe, mais, comme le
Jura, aux confins de la Suisse.

Est-ce meme la Suisse, ces deux cantons cites en fin de liste des Etats
confederes

II y a plus de deux mille ans, les Helvetes quittaient le climat rigou-
reux et le sol rugueux de leur patrie alpine pour d'autres cieux plus
elements, peut-etre, quand ils rencontrerent l'Histoire et Cesar ä 1'entree du
territoire allobroge: Geneve montait la garde de 1'autre cote de la barrie-
re; pas question de passer...

Le long chapelet des seigneurs aux multiples ambitions territoriales
s'egrene, laissant quelques nostalgiques rever ä une Savoie tantöt adver-
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se, tantöt demente, entre bannieres au vent et chaudron de l'Escalade.
Votre ville se tisse un cocon douillet de libertes conquises laborieuse-
ment, plus par Facharnement de commer^ants avises ou le labeur d'arti-
sans paisibles que par le courage heroTque de chefs de guerre ä la
recherche de l'aventure temeraire et fugace.

Et voici qu'une vocation natt, s'epanouit jusqu'ä devenir le symbole
premier de la Cite: l'accueil des plus defavorises du moment. Les
Huguenots, persecutes pour leurs convictions religieuses, y recoivent l'hos-
pitalite, puis forment un noyau actif de population qui sera un des mo-
teurs economiques du developpement moderne de Geneve.

Le XIXe siecle sera marque par deux illustres citoyens, fondateur et
co-fondateur de la Croix-Rouge: Henry Dunant et Guillaume-Henri Du-
four. Des deux, c'est le General qui retiendra paradoxalement mon attention.

Humaniste et Jurassien, il eüt ete assurement Pere fondateur de
l'Emulation. Mais il etait Genevois...

A la fin de ses classes, il hesitait; allait-il se lancer dans la botanique,
la medecine, la peinture, la linguistique ou la physique? Cet esprit brillant

opta pour l'Ecole polytechnique de Paris, qui preparait aussi bien
aux carrieres civiles que militaires. Jeune etudiant, citoyen franqais, tels
Xavier Stockmar ou Auguste Quiquerez, il devint Suisse quand Geneve
fut rattachee ä la Confederation. Ce fut le debut d'une brillante carriere,
civile et militaire, qui le poussa d'abord ä contribuer ä 1'amelioration ur-
banistique de sa ville comme ingenieur cantonal. Son charisme s'epanouit

dans Faction humanitaire de la Croix-Rouge et son renom s'est
etabli ä la tete de l'armee confederee.

Le temps passe et nous devons vivre avec des gens de notre epoque,
chacun etant super performant dans un domaine de plus en plus restreint,
Funiversalisme des connaissances n'etant plus Faune de la mesure de la
consideration portee par notre civilisation aux plus emerites de ses con-
citoyens.

Geneve et le Jura ont tisse des liens que l'eloignement geographique
ne presupposait pas. Combien de Jurassiennes, de Jurassiens, etudiants,
fonctionnaires, commercants se sont affirmes sur les bords du Leman,
mettant leurs connaissances, leurs competences au service de leur nou-
velle patrie, qui comme maire de Geneve, qui comme conseiller d'Etat,
et d'autres parmi vous qui se reconnaitront sans meme qu'on les men-
tionne.

Vous nous accueillez en ce jour, bras ouverts, dans la cordialite et l'a-
mitie qui seules font de nos assemblies administratives le lieu de retrou-
vailles ravivant les affinites culturelles et intellectuelles que nous culti-
vons lors des reunions emulatives. Au nom du Comite directeur, je re-
mercie le president de la section de Geneve, Monsieur Alphonse Paratte,
qui, avec son equipe enthousiaste, nous pennet de vivre des moments
chaleureux dans sa ville adoptive.

351



ALLOCUTION DE M. ALPHONSE PARATTE
president de la section de Geneve

C'est un grand honneur pour les emulateurs de Geneve de recevoir
aujourd'hui la Societe jurassienne d'Emulation ä 1'occasion de la 133e

Assemblee generale de son histoire.
Au nom du Comite de notre section, je vous souhaite la bienvenue et

espere que vous passerez des moments agreables et enrichissants dans
notre Cite d'adoption.

Notre societe, fondee il y a soixante ans, compte 130 membres, ce qui
en fait la plus importante en nombre parmi les sections hors du Jura et la
4e sur les dix-sept que compte notre Societe apres celles de Porrentruy,
de Delemont et des Franches-Montagnes.

Si cette information a en soi un interet tout relatif, eile montre tout de

meme qu'il etait justifie que la Societe jurassienne d'Emulation se de-
place une fois ä Geneve.

Plus fondamentalement, ce qui doit interesser les emulateurs de
Geneve, du Jura et des autres regions de Suisse, c'est de savoir quels roles
la Societe jurassienne d'Emulation joue ä Geneve aujourd'hui. J'en dis-
cerne quatre:

1) Le premier est de rassembler des Jurassiens partageant V ideal cle

1'Emulation, excellemment rappele par un ancien president central,
M. Charles Beuchat, dans les Actes de 1963: Nos fondateurs ont
cree la Societe pour etre la voix du Jura et la gardienne cle son pci-
trimoine culturel, done cle son cime. Cet ideal garde toute son ac-
tualite.

2) Le deuxieme role est d'assurer un lien vivant avec le Jura, une Sorte

de cordon ombilical, en developpant et en renforgant tout ce qui
touche ä la culture jurassienne au sens le plus large, avec le con-
cours de personnalites, de specialistes, d'erudits du Jura et de
Geneve.

3) Le troisieme role consiste ä faire souffler a Geneve 1'esprit juras-
sien.
Nos compatriotes sont presents dans de tres nombreux domaines:
horlogerie, administration, enseignement, banques, assurances, so-
cietes de services, etc. A titre d'exemple, combien d'automobilis-
tes n'ont pas eu l'occasion, sympathique generalement, moins
sympathique parfois, de faire la connaissance de douaniers ou de

policiers jurassiens
Sans aucunement pretendre ä un quelconque monopole et avec la
modestie qui sied ä une societe culturelle de bon aloi, les emulateurs

de Geneve sont fiers d'avoir fait et de continuer ä faire souffler

cet esprit jurassien dans les plus hautes spheres de la vie gene-
voise, grace au talent et au rayonnement de nombre d'entre eux.
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Je pense ä tous ceux parmi nous qui exercent ou ont exerce les res-
ponsabilites les plus elevees au niveau de l'Etat, de la haute
Administration cantonale et municipale, du Barreau, de l'Universite, de

grands services publics ou de grandes societes ä vocation nationale
et internationale.
L'enumeration de ces personnes serait longue: aussi me bornerai-
je ä ne citer que d'anciens presidents de notre section; deux sont
ici presents, M. Denis Roy et Me Jean-Pierre Reber; nous aurons
une pensee particuliere pour un autre ancien president recemment
decede, M. Charles Schafften
Je citerai egalement le premier president, fondateur de la section,
Me Georges Capitaine ainsi que son gendre, Me Yves Maitre, qui
fut le deuxieme president; ces derniers sont aussi presents parmi
nous ä travers Me Jean-Philippe Maitre, petit-fils et fils des precedents.

4) Le quatrieme role, qui est peut-etre moins evident et moins perceptible,

est celui de vecteur d'integration dans le tissu social,
politique et economique genevois.
Permettez-moi ä ce propos de faire reference ä mon experience
personnelle: en arrivant ä Geneve, c'est en grande partie grace ä

certaines personnes rencontrees ä l'Emulation que j'ai compris
progressivement ce qu'etait l'esprit de Geneve, tout en decouvrant
avec bonheur, grace ä ces memes personnes, que l'äme jurassienne
etait bien vivante en terre genevoise.
S'il est vrai que l'esprit jurassien et l'esprit genevois sont assez
differents, l'esprit de Geneve, defini si justement et si subtilement
dans la plaquette du programme par un historien bien connu ä

Geneve, M. Bernard Lescaze, convient tout ä fait aux Jurassiens qui,
malgre les vicissitudes de l'histoire et de la geographie, savent faire

preuve d'ouverture aux autres et aux idees nouvelles.
11 y a de nombreuses analogies et complementarites entre le Jura et
Geneve, deux cantons et deux peuples dont la renommee et
1'influence, ä des echelles differentes bien sür, sont sans proportion
avec leur faible importance numerique.
Qui realise en Suisse que le canton du Jura ne represente que le
1 % de la population?
Qui pourrait imaginer ä l'etranger que Geneve compte moins d'un
demi-million d'habitants?
S'agissant des relations entre Geneve et le Jura, nous nous devons
de rappeler que les Genevois ont toujours manifeste au Jura et aux
Jurassiens une Sympathie et un soutien forts apprecies.

J'aimerais maintenant remercier tres sincerement le Gouvernement
genevois de l'interet qu'il porte ä notre societe et de l'honneur qu'il
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nous fait en etant present aujoud'hui en la personne de M. Robert Cramer,

conseiller d'Etat.
J'aimerais egalement remercier la Ville de Geneve qui a repu hier soir

au Palais Eynard le Conseil de 1'Emulation et les membres de notre
section. M. Michel Rossetti, maire de Geneve, que nous remercions encore
pour les paroles tres cordiales et bien senties qu'il nous a adressees hier
soir, m'a prie de vous dire combien il regrettait de ne pouvoir etre des
nötres aujourd'hui, etant retenu par la visite imprevue d'une personnalite
de la City of Westminster de Londres, et combien il appreciait les
contacts reguliere et amicaux noues, depuis plusieurs annees, entre les mu-
nicipalites de Geneve et de Delemont.

Enfin, j'aimerais remercier et feliciter vivement, en votre nom ä tous,
les membres de notre comite d'organisation, et plus particulierement son
president, M. Georges Queloz, qui ont tous fait preuve d'imagination et
n'ont pas menage leurs efforts pour donner ä notre Assemblee generale
un cadre de qualite et une ambiance de convivialite.

Notre Comite et tous nos membres se rejouissent de votre presence ä

Geneve.
J'espere que chacune et chacun d'entre vous appreciera cette journee

et en emportera le meilleur souvenir, un souvenir, grace au Ciel, enso-
leille.

MERCI.

M. Robert Cramer aclresse ensuite ä l'Assemblee generale les salutations

et paroles de bienvenue au nom du Gouvernement de la Republi-
que et Canton de Geneve.

ALLOCUTION DE M. MICHEL HAUSER
delegue culturel et representant

du Gouvernement de la Republique et Canton du Jura

Les circonstances de la vie sociale et le jeu des obligations croisees
mettent souvent les responsables de la chose publique en face d'inextri-
cables difficultes quand il s'agit pour eux de repondre aux sollicitations
multiples qui leur sont adressees en raison meme de la position qu'ils
occupent. II y aurait matiere ä ecrire plusieurs theses sur les agendas, sur
leur bon usage et sur leur ridicule pretention ä gerer le temps. Ce maitre
intransigeant et volatile nous impose sa loi. Soumis au sort commun, les
membres du Gouvernement de la Republique et Canton du Jura ont
adresse au Comite directeur de la Societe jurassienne d'Emulation un
message qui le prie d'excuser leur absence ä la manifestation de ce jour.
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Iis ont toutefois tenu ä s'y faire representer pour que vous soient appor-
tes leur salut tres cordial et les vceux chaleureux qu'ils forment pour la
reussite de vos assises annuelles.

Habitue ä reagir dans l'urgence, le fonctionnaire que je suis s'acquitte
bien volontiers de cette täche, au demeurant tres agreable, meme si la
brievete des delais qui m'ont ete impartis pour m'y preparer ne m'ont
pas permis de mettre au point une intervention marquee au coin de la
recherche et de l'erudition. En fait, il n'entre ni dans mes intentions ni
dans mes attributions de vous entretenir de considerations relevant de la
haute politique, füt-elle culturelle. L'historien de formation que je suis
pourrait certes disserter du role et du profil de la Societe d'Emulation ä

travers ses äges, mais deux collegues du Cercle d'etudes historiques,
dont l'un m'est particulierement proche, s'y sont employes avec competence

dans la derniere livraison des Actes. C'est dire done - si j'ose -
que j'ai peu ä dire et que mon propos n'aura qu'une seule vertu rheto-
rique: il sera bref.

Je vous apporte done, Mesdames et Messieurs, les bons voeux du
Gouvernement, ainsi que le regret de ses membres d'etre forces de com-
mettre a votre egard leur premiere infidelite depuis qu'ils assument leurs
responsabilites ä ce niveau. N'y voyez pas un desinteret quelconque ä

l'egard de la Societe. Les propos tenus et les gestes de soutien manifestes

l'an dernier par Mrae la ministre Anita Rion, alors presidente du
Gouvernement, ä l'occasion des festivites du 150c anniversaire de la fonda-
tion de l'Emulation, restent d'actualite et perdurent en depit de toutes les
reformes (je parle bien entendu de reformes administratives, telles celles
qui sont en cours dans le canton du Jura). Les autorites sont reconnais-
santes ä l'Emulation pour les activites qu'elle deploie en faveur de la
conservation et de la mise en valeur du patrimoine et de la culture du
Jura, tant ä l'interieur qu'ä l'exterieur du pays, et pour le role federateur
qu'elle joue en unissant les Jurassiens du dedans et du dehors, role bien
illustre aujourd'hui par la presence de fortes delegations genevoises et
vaudoises. Leur souhait le plus eher est que ces activites se poursuivent
avec succes, en s'appuyant certes sur un passe qui honore et done oblige,

mais aussi sur la prise en compte des mutations rapides qui caracteri-
sent notre epoque. II y a lä, ä la veille des celebrations du premier mille-
naire de la naissance de l'entite jurassienne et ä l'aube du troisieme mil-
lenaire de l'ere chretienne, un defi ä relever, qui oblige ä depasser les
routines pour s'adapter ä de nouvelles pratiques.

Le salut des autorites est destine en premier lieu aux instances directrices

de l'Emulation, ä qui incombe la täche, parfois ingrate, de piloter
le navire. II va ensuite aux passagers, les emulateurs, sans qui nulle croi-
siere ne peut etre entreprise. II s'adresse aujourd'hui particulierement ä

nos hotes de Geneve. Aux membres de la section locale de l'Emulation
d'abord, qui ont magnifiquement organise cette journee; ils demontrent
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tout ä la fois le dynamisme et la fidelite au pays de ces Jurassiens de

l'exterieur. Aux representants des autorites politiques genevoises tout
autant, de la Republique et Canton d'une part, de la Ville de Geneve
d'autre part. Bien que la geographie les situe ä chacune des extremites
de l'arc forme par le massif du Jura, Jurassiens et Genevois ont tisse

entre eux des liens reels et multiples. D'autres que moi l'ont dejä souli-
gne aujourd'hui, et maints visages de l'auditoire, comme par exemple
celui de Mme Nicole Lachat Martin ou celui de M. Jean-Philippe Maitre,
rappellent tres concretement les rapports qui existent entre nos deux
contrees. Le 150e anniversaire de l'Etat federal, venant une annee apres
celui de PEmulation - et la symbolique du rapprochement n'est pas for-
tuite - represente une excellente occasion de mettre l'accent sur ce qui
unit entre eux, d'un bout ä Lautre de la Romandie, les citoyens d'un
meme pays, partageant un destin commun dans le respect de leur identi-
te plurielle, par delä les differences qu'engendrent la geographie, l'e-
conomie ou la culture.

Je souhaite pour finir ä tous et ä chacun la meilleure joumee qui soit.
Que revive une fois de plus I'esprit qui animait ä l'origine le petit grou-
pe d'intellectuels fondateurs de l'Emulation. Ces graves personnages se

proposaient certes «d'encourager et de propager dans le Jura l'etude de
la culture des lettres, des sciences et des arts», mais ils n'oubliaient
jamais, ä chaque reunion annuelle, de goüter aux plaisirs conviviaux de la
table et au bonheur d'etre ensemble. L'exemple vient de haut et de loin.
Sachons, Mesdames et Messieurs, lui faire honneur et en tirer le meil-
leur profit.

ALLOCUTION DE M. JEAN-PHILIPPE MAITRE
conseiller national

C'est evidemment avec emotion que je suis amene ä prendre la parole
devant vous. La raison en est tres simple: l'Emulation a toujours eu dans

ma famille une signification particulierement forte. Ce n'est pas un ha-
sard si mon grand-pere, Georges Capitaine, fut fondateur de la section
genevoise de la Societe jurassienne d'Emulation.

La Societe jurassienne d'Emulation se trouve, ä mon avis, au cceur de
l'un des enjeux les plus passionnants mais aussi les plus paradoxaux de

notre epoque: jamais autant qu'aujourd'hui nous n'avons eu ä ce point
besoin d'espace; jamais autant qu'aujourd'hui nous n'avons eu ä ce
point besoin de racines.

Le besoin d'espace est une donnee qui se verifie ä maints egards:
• nous vivons une epoque d'extraordinaire mobilite. Cette mobilite

est physique: eile se concretise avec les moyens de deplacements mo-
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dernes qui permettent de nous rendre ä 1'autre bout de la planete en tres
peu de temps. Cette mobilite est egalement immaterielle, et le develop-
pement de la societe de l'information a conduit d'aucuns ä considerer
que notre terre etait devenue une sorte de «village global»

• le besoin d'espace est egalement politique. Comme Jurassiens nous
le savons bien puisque nous avons voulu creer un canton, c'est-ä-dire un
nouvel espace politique. De maniere plus generale, et pour la Suisse, le
besoin d'espace politique s'inscrit aujourd'hui dans la dimension de notre

continent. II faut souhaiter que le plus tot possible notre pays puisse
etre un acteur ä part entiere de 1'Europe en construction

• l'espace, bien entendu, est aussi culturel. La culture en effet, et sous
toutes ses formes, constitue le terrain privilegie oü s'expriment l'intelli-
gence, l'emotion, bref, la creativite.

Mais au-delä de ce besoin d'espace, nous assistons aussi au retour en
force de ce que j'ai appele le besoin de racines. II s'agit tres concrete-
ment d'exprimer son identite.

A l'Emulation, c'est bien sür de l'identite jurassienne dont nous par-
lons et que nous voulons transmettre car nous en sommes fiers. II suffit
de se referer aux Actes pour bien saisir combien riche est cette identite
jurassienne, que ce soit sur le plan historique, par la qualite de bätiments
classes ou de monuments, par les sciences et bien naturellement par la
langue.

C'est un devoir de defendre cette identite. Ce devoir est ä mes yeux
d'autant plus vif que nous assistons aujourd'hui, en particulier par le tru-
chement de la television, ä une forme de colonisation insidieuse venant
d'outre-Atiantique: il suffit de se referer aux trop nombreuses series te-
levisees, qui sont tout autant de navets qui penetrent en Europe, apres
avoir ete totalement rentabilisees sur le marche americain.

Defendre son identite cree des liens entre toutes Celles et tous ceux
qui la partagent et avec toutes Celles et tous ceux qui sont prets ä s'y in-
teresser. Dans ce sens, l'Emulation est egalement un lien.

Je veux dire ma sincere gratitude ä l'Emulation
• qui apporte ce souffle frais qui degage les horizons et fait apparattre

de nouveaux espaces
• qui rappeile que les Jurassiens ont des racines dont ils peuvent etre

fiers et qui donnent du sens ä leur ardeur
• qui est un lien entre toutes Celles et tous ceux qui, dans un bei appe-

tit intellectuel, partagent l'identite dont ils sont les heritiers et sont ani-
mes de la volonte de la transmettre.

Deux scrutateurs sont ensuite clesignes, M. Bernard Mertenat et M.
Nicolas Gogniat.

357



2. RAPPORTS D'ACTIVITES

A) SECRETARIAT

Si 1'annee derniere, ä la meme epoque et lors de notre Assemblee
generale ä Porrentruy, j'avais le grand plaisir de vous donner quelques
informations concemant le programme des activites mises sur pied ä V

occasion du 150e anniversaire de la fondation de notre societe, il m'appar-
tient ä ce jour de tirer un bilan de l'ensemble des manifestations aux-
quelles vous avez ete convies. Si pour nous, responsables, il etait difficile

au depart d'imaginer le succes que ces manifestations pourraient rem-
porter, il est aujourd'hui fort rejouissant de constater que 1'on ne s'est
pas trompe dans nos choix. Je ne souhaite pas insister dans le detail sur
tout ce qui s'est fait en cette annee jubilaire, mais je m'en voudrais de ne

pas vous rappeler que nous avons pu durant ces douze derniers mois as-
sister a:

-1'Assemblee generale du 150e ä Porrentruy;

- trois recitals du pianiste bruntrutain Roger Due (Porrentruy, Mou-
tier et Delemont);

- deux recitals du flütiste originaire de Tavannes Dimitri Vecchi (Ta-
vannes et La Neuveville);

- une grande exposition consacree aux laureats de la Fondation La-
chat ä Moutier, en collaboration avec les membres du Conseil de

' Fondation et le Musee jurassien du lieu;
- la naissance d'un cercle de mathematiques et de physique;

- la «renaissance» de la section de Lausanne;

- une remarquable reussite dans le domaine des editions avec surtout
1'extraordinaire succes remporte par l'ouvrage consacre ä Georges
Wenger;

- la presence de la SJE ä la Foire de Geneve;

- la partition d'un magnifique Guide archeologique\

- la sortie toute recente des Actes du 150e dans une presentation quel-
que peu remaniee et de fort bon goüt;

- au travail realise par les membres du Cercle d'etudes historiques qui
sont encore ä l'ouvrage et qui nous offriront bientot un repertoire
complet des Actes de la SJE;

- sans oublier les nombreuses manifestations organisees par les cer-
cles et les sections dans le cadre de cet anniversaire.

Y aurait-il encore quelques esprits critiques qui oseraient pretendre
qu'ä l'Emulation il ne se passe pas grand chose? A la lecture des activites

enumerees ci-dessus, la reponse est facile: il y a longtemps qu'une
annee emulative n'avait pas ete si riche et je crois que l'on doit faire res-
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sortir deux aspects ä mon sens essentiels: tout d'abord la diversite
extraordinaire des prestations et surtout leur qualite remarquable.

Je m'en voudrais de terminer cette evocation sans remercier ici me-
me, et du plus profond du cceur, toutes les personnes qui, de pres ou de
loin, souvent dans 1'ombre, ont participe ä la reflexion ayant mene ä la
preparation de ce programme, puis a sa realisation. Je ne citerai aucun
nom, de crainte d'un impardonnable oubli, mais je dois admettre que
sans vous Madame, sans vous Monsieur, qui avez spontanement accepte
une quelconque responsabilite au cours de cette annee du 150e, jamais
aujourd'hui nous ne pourrions nous montrer si positifs et tirer un bilan
aussi remarquable. A vous toutes et ä vous tous, je reitere mes plus cha-
leureux remerciements.

Cela etant, il va de soi que le Comite directeur se tient constamment
informe de tout ce qui, mois apres mois, se trame dans le tissu culturel
jurassien.

II a regulierement participe ä des rencontres avec les autres gran-
des associations jurassiennes ADIJ, Pro Jura, Institut, etc. et il entretient

Les limomers de l'EmuIation Claude Juillerat (president) ct Jean-Francois Lachat (secretaire
general)
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toujours avec elles d'excellentes relations. II participera prochainement
en leur compagnie ä une reunion importante avec la commission cultu-
relle de l'Assemblee interjurassienne, cela au mois de mai, afin de faire
le point sur le devenir de ces grandes associations.

Dans un proche avenir, la SJE participera, d'une maniere qui n'est pas
encore tres bien definie, aux celebrations du Millenaire de l'ancien Eve-
che de Bale; ä ce sujet, plusieurs idees fort interessantes ont dejä ete

proposees. Elle sera aussi presente, surtout par sa section d'Erguel, ä la
commemoration du 150e anniversaire de la mort du doyen Morel ä Cor-
gemont, ainsi qu'au centieme anniversaire de la naissance du poete Werner

Renfer ä Corgemont egalement. Le Comite directeur suivra avec
grande attention 1'ensemble des manifestations qui seront organisees par
ses cercles et ses sections. C'est d'ailleurs avec grand plaisir qu'il a, ä la
demande de ses responsables, confie ä la section d'Erguel le soin d'or-
ganiser notre prochaine Assemblee generale. En effet, en 1999, ce sera
au tour de cette section de celebrer le 150e anniversaire de sa fondation.

Aujourd'hui, la SJE etudie la possibilite de se faire connaitre par le
canal d'Internet. A ce sujet, lors de leur derniere seance d'automne, les
membres du Conseil ont eu le privilege d'entendre deux professeurs du
Lycee cantonal leur presenter les avantages de ce nouvel outil de
communication et il faudra bien un jour ou 1'autre (mais je suis convaincu
que le plus vite sera le mieux) creer un site www. jura, ch/sje afin d'y
presenter nos diverses activites, de meme que notre catalogue.

.D'autre part, devant l'ampleur prise par l'Emulation au niveau de son
fonctionnement, tout comme dans le domaine de ses editions, le Comite
directeur s'est vu contraint de chercher une nouvelle surface afin d'y
installer son bureau central. Le local occupe depuis plus de quinze ans ä

la rue de l'Eglise etant devenu trop exigu, un espace beaucoup plus con-
fortable a dü etre trouve et notre secretariat s'y installera dans le courant
de l'automne prochain. Nous esperons ainsi offrir ä nos secretaires un
confort de travail digne de l'importance actuelle de l'Emulation.

Avant de clore ce rapport, je tiens ä adresser un merci tout special ä
Mmcs Bedat et Lachat, lesquelles, malgre des conditions de travail pas
toujours agreables, ont ä cceur de realiser l'ensemble de leurs täches ä la
satisfaction generale, meme si parfois il s'agit plus d'un travail de
manoeuvre que d'un travail de secretaire. En effet, lorsqu'il faut commencer
par receptionner, puis ranger, emballer et ensuite porter ä la poste plus de
5000 livres, et le tout en l'espace de quelques semaines, il y a vraiment
de quoi faire suer ä grosses gouttes un responsable des editions, un
president central et meme un secretaire general. Quant aux dames qui reali-
sent le plus gros de cet ouvrage, elles ont interet, ces jours-lä, ä porter
jeans et baskets plutot que jupes etroites et talons aiguilles. Et malgre le
cöte penible de ce type d'activite, elles le realisent toujours avec le sou-
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rire. Pour cela aussi, qu'elles soient ici meme chaleureusement remer-
ciees.

En conclusion, je me permettrai de citer Jules Thurmann, Fun des

peres fondateurs de l'Emulation, qui, il y a 150 ans, ecrivait ceci, je cite:
C'est ä la multiplicite de petites associations que la Suisse doit sa vie

intellectuelle. Puisse notre Societe initier de plus en plus le Jura a ce
mouvement d'ensemble, I'aider ä y pcirticiper et concourir ä lui faire oc-
cuper, dans cette espece d'emulation helvetique, le rang honorable qu'il
peuty tenir. Aussi faible que puisse demeurer la proportion dans laquel-
le eile atteindra ce but, eile aura bien merite du pays.

Et il concluait:
Le Jura ne vaudra que ce que vous vaudrez Chacun de vous, un par

un.
Puissent ces paroles nous motiver dans nos entreprises futures et puisse

egalement un tel etat d'esprit continuer ä animer toutes les activites
qui seront annoncees par les presidents de nos quatre cercles d'etudes et
de nos 17 sections. Si chaque cercle, chaque section a sa propre person-
nalite, ensemble ils tiennent une large part dans le succes de i'entreprise
commune. II est bon de le rappeler au terme de ce rapport et d'encoura-
ger les responsables ä poursuivre leurs efforts afin de satisfaire ä
Particle 2 de nos Statuts, qui stipule que le devoir de tout emulateur consiste
ä maintenir l'unite culturelle du peuple jurassien dans un esprit de frater-
nite et de travailler ä son rayonnement intellectuel.

Le secretaire general
Jean-Frangois Lachat
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B) ACTES 1997

Claude REBETEZ

Responsable des Actes

Les Actes 1997 ont, comme l'annee derniere, ete composes par l'en-
treprise de microedition Demotec SA de Porrentruy; 2200 exemplaires
de serie et 50 de luxe numerates ont ete tires sur les presses de l'impri-
merie du Pays ä Porrentruy. La vouivre, arborant cette annee la couleur
pourpre, se marie elegamment avec le gris et le blanc, teintes dominantes

de la robe qui habille la couverture. Le volume compte 394 pages fo-
liotees et 20 pages de publicite. La parution des Actes a fait l'objet d'une
conference de presse le mardi 7 avril.

Dans son avant-propos, le president de notre societe, M. Claude Juil-
lerat, porte resolument le regard vers le futur et s'exprime en ces termes:

L'Emulation de l'avenir, c'est peut-etre le regroupement des emula-
teurs par cercles d'interets, c'est sürement 1'integration des jeunes
generations, artistes non encore confirmes, ecrivains debutants, «poly-
graphes hesitants». C'est aussi l'accueil de tout Jurctssien appele ci ac-
querir sa formation universitäre au-delä de notre horizon de verts
scipins.

En parcourant les 15 articles qui composent l'ouvrage, chaque emula-
teur aura pu se rendre compte que les Actes du 150e se veulent justement
support d'expression pour nos cercles d'etudes qui sont l'energie vitale
de l'Emulation. Le CEH, par les plumes de deux de ses representants,
Frangois Kohler et Claude Hauser, nous presente quelques-unes des

oeuvres de l'Emulation durant ces cinquante dernieres annees. Le portrait

de notre societe, esquisse tout en finesse, nous renseigne aussi bien
sur 1'evolution interne (creation des cercles, repartition geographique et
sociologique des membres des comites) que sur l'attitude vis-ä-vis de

l'exterieur, pas toujours empreinte de serenite, si l'on pense ä la creation
de 1'Institut jurassien et ä la Question jurassienne. Par ailleurs, est-il be-
soin de vous rappeler que nos historiens redigent actuellement la Table
generale des matieres des Actes de 1847 ä 1997, dont la sortie, fort at-
tendue, est prevue cet automne.

Le CA s'est lui attele ä faire le bilan de 15 ans de fouilles archeologi-
ques aussi bien sur le territoire du canton du Jura, par l'archeologue can-

362



tonal Francois Schifferdecker, que sur celui du Jura bernois, par Christophe

Gerber, responsable local des recherches archeologiques sur le trace

de la Transjurane. Quant au CES, il nous presente trois articles qui
sont autant d'etudes particulieres touchant les domaines de la paleonto-
logie et de la flore.

Pour la bonne bouche, deux articles se veulent symboles de l'ouvertu-
re de l'Emulation. La presentation tout d'abord du Cafe du Soleil de Sai-
gnelegier, bistrot qui se mue frequemment en un veritable temple de
manifestations pluriculturelles touchant aussi bien la peinture, la musique
que l'ecriture. Ensuite, c'est avec notre appui et dans le cadre du 150e

qu'a ete organisee l'exposition presentant les quinze laureats de la Fon-
dation Joseph et Nicole Lachat au Musee jurassien des Arts de Moutier.
Les Actes du 1501 prolongent cette collaboration en levant le voile sur
une ceuvre en couleur de chacun des artistes primes.

La presentation de la partie administrative a ete quelque peu rema-
niee. Chaque emulateur pourra, comrne par le passe, se delecter ä la
lecture des lignes de nos presidents de sections et de cercles mais, peut-etre
aussi, disserter malicieusement sur les portraits de ceux-ci!

Pour clore, le responsable des Actes adresse ses remerciements sin-
ceres ä Mmes Bedat et Lachat pour leur disponibilite et la qualite de leurs
services, et amicaux aux membres de la commission des Actes, presidee
par notre ami Philippe Wicht, pour leur collaboration precieuse et leurs
conseils judicieux.
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C) EDITIONS

Annee editoriale sans doute exceptionnelle tant eile mit d'energie en
mouvement. N'est pas une sinecure de publier coup sur coup Franches-
Montagnes, pays du cheval, bei hommage au cheval du meme nom; un
volume de 1 'Art en (Euvre consacre ä Jean-Rene Moeschler au moment
ou celui-ci vernissait une remarquable exposition dans l'abbatiale de

Bellelay; enfin Les Saisons de la terre jurassienne de Georges Wenger,
qui vient d'obtenir, soit dit en passant, le Grand Prix du livre gastrono-
mique Charles Exbrayat decerne par l'Academie suisse des gastronomes
Prosper Montagne.

Apres avoir publie une edition allemande du Georges Wenger, nous
tenterons de produire, cette annee, ce que nous annoncions 1'annee der-
niere: en octobre, Les Traversees de Jean Cuttat, biographie documen-
tee consacree au poete, avec des textes de Tristan Solier, Pierre-Olivier
Walzer, Marie-Jeanne Cuttat et Alexandre Voisard, le tout precede d'un
salut du tres regrette Roger Schaffter; en novembre, un hommage au tra-
vaux abyssaux de la Transjurane ä l'occasion de l'inauguration des tunnels

et du trongon Porrentruy-Delemont; en decembre, si nous ne ren-
controns pas trop de chausse-trapes, l'attendu Blarer de Wartensee de
Nicolas Barre.
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D) CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Depuis l'assemblee generale tenue ä Delemont le 18 janvier 1997, le
Bureau s'est reuni ä neuf reprises. 11 s'est notamment occupe des
affaires suivantes.

Cahiers d'etudes historiques

Au cours de cette annee, la preparation de la publication du N° 3 est
allee bon train. Le texte du memoire d'Aline Paupe a ete revu et corrige.
Sa mise au point est bientöt achevee. II paraitra en 1998 sous le titre
Quelques delits cle la chair. Perception et repression des delits contre les
mceurs dans les seigneuries des Frcinches-Montagnes et de Saint-Ursan-
ne au XVI1F siecle. II sera preface par M. Michel Porret, professeur
d'histoire moderne ä l'Universite de Geneve. «Infraction des lois ou
triomphe de la passion, ecrit-il, les «delits de chair», dont Aline Paupe
se fait I'historienne dans la societe jurassienne du XVIIP siecle, illus-
trent les mecanismes complexes du contröle social et institutionnel de la
delinquance sexuelle durant l'Ancien Regime». Des demarches sont en
cours pour obtenir des subventions pour la publication.

Lettre d'information

Parmi les activites regulieres du Cercle figure la publication de la
Lettre d'information: les numeros 15 et 16 ont paru en 1997, le numero
17 en mars 1998. Le numero 16, qui parlait de l'afflux des refugies en
Ajoie pendant la Seconde Guerre mondiale et de la politique financiere
de l'entreprise Piquerez SA, ä Bassecourt, entre 1945 et 1960, a eu un
certain echo dans la presse regionale.
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Rencontres de Neuchätel

Depuis 1995, le CEH met sur pied, sous le nom de Rencontres cle

Neuchätel, des soirees de presentation de travaux d'histoire jurassienne,
dans le but de permettre ä de jeunes chercheurs de faire connaitre leurs
travaux, en cours ou acheves. Le cinquieme de ces mini-colloques a eu
lieu le 10 juin 1997 en presence d'une dizaine de personnes. Les deux

exposes concernaient l'histoire sociale du XIXe siecle jurassien, et

meme ajoulot. John Vuillaume a tout d'abord presente un aspect de son
memoire de licence intitule «L'hospice du chateau de Porrentruy: les

enjeux politiques d'une institution (1838-1930)», puis Pierre-Yves Don-
ze a parle de ses recherches concernant «La medicalisation de l'höpital
bourgeois de Porrentruy au XIXe siecle». Pour plus de details sur cette
tres interessante reunion, on peut se referer a l'excellent compte rendu
de Thierry Christ paru dans la Lettre d'information N° 16.

Contribution du CEH au 150e anniversaire de la SJE

La participation du CEH au 150e anniversaire de la SJE se presente
sous deux aspects. Premierement, deux membres du Bureau, Claude
Hauser et Francois Kohler, ont redige un bref historique de la societe au
cours du dernier demi-siecle. II paraitra dans les Actes du 150' qui sorti-
ront prochainement, sous le titre L'Emulation dans quelques-unes de ses
ceuvres (1947-1997). Ce volume des Actes comprendra egalement un
article de Laurent Knubel sur le Cine-journal suisse, qui reprend l'essen-
tiel de l'expose qu'il a presente lors de l'assemblee generale de Dele-
mont.

Deuxiemement, le CEH s'est attele ä l'elaboration d'une Table generale

des matieres des Actes de 1847 ä 1997. Nicolas Barre et Thierry
Christ avaient dejä realise le travail de compilation en scannant et la
Table generale de 1957 et les tables des matieres annuelles des volumes
paras depuis 1958. Dans le courant de l'ete, les membres du Bureau se

sont partages le travail de verification et de classification des notices. Le
classement definitif ayant ete etabli, il reste ä creer les index des
matieres, auteurs, lieux et personnes.

Cette table generale ne pourra pas etre livree comme prevu initiale-
ment avec le volume 1997 des Actes. Elle sera probablement mise en
souscription au printemps 1998, avec prix de faveur pour les emulateurs.
II est prevu egalement de mettre la base de donnees sur disquette.

Groupe de travail pour la conservation des archives d'entreprises

Le groupe de travail pour la conservation des archives qui s'est cons-
titue au debut 1997 s'est reuni ä plusieurs reprises. II a decide de creer
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une association autonome, appelee Archives industrielles et economi-
ques jurassiennes (AIEJ). Cette association a pour objet la sauvegarde,
la conservation et la mise en valeur des archives des entreprises
jurassiennes (canton du Jura et Jura bernois). II s'agira de sensibiliser les
entreprises ä la valeur de ce patrimoine et de les conseiller dans ce domai-
ne et aussi les aider ä trouver des solutions pour l'entreposage. Elle tra-
vaillera en collaboration etroite avec les Archives de l'Etat de Berne et
de la Republique et Canton du Jura qu'elle informera regulierement de

ses activites.
L'association est ouverte ä toutes les personnes interessees (ä titre in-

dividuel ou de representant d'une institution ou d'une entreprise) ainsi
qu'ä la collaboration ou l'association avec des institutions d'autres
regions poursuivant un but similaire. Elle s'est presentee publiquement ä
l'occasion de la conference de presse organisee le 10 fevrier dernier ä
l'occasion du depot des archives de l'entreprise Condor SA, de Cour-
faivre, aux Archives de la Republique et Canton du Jura.

Pour sa part, le CEH prevoit d'organiser dans le courant de 1998 un
colloque sur l'histoire industrielle, qui montrera egalement l'interet des
archives d'entreprises pour la recherche historique.

Assemblee generale du 31 janvier 1998

L'assemblee generale du 31 janvier 1998 a pris acte des demissions
de Francois Kohler (membre fondateur du CEH) et Nicolas Barre, dont
eile a salue le travail efficace et le devouement dans 1'animation et
Torganisation des activites du Cercle. Pour les remplacer elle a nomme Da-
mien Bregnard, de Bonfol, et Jean-Daniel Kleisl, de Courtetelle, respec-
tivement licencie et etudiant en lettres de l'Universite de Neuchätel.
Dans sa premiere seance, le 26 fevrier ä Bienne, le Bureau s'est consti-
tue de la maniere suivante: president-animateur: Claude Hauser; secretaire:

ThieiTy Christ; caissier: Pierre-Yves Donze; redacteur du bulletin:

Damien Bregnard; assesseur(e)s: Anne Beuchat-Bessire, Jean-Daniel

Kleisl, Aline Paupe.
La partie scientifique de l'assemblee a ete consacree ä l'histoire des

communautes israelites dans le Jura. Francois Kohler a brosse un
tableau general de ce theme (immigration israelite, antisemitisme et
integration sociale), alors que Chantal Gerber Baumgartner a livre les resul-
tats de son etude fouillee sur «La communaute juive de Porrentruy entre
1800 et 1920». Une quarantaine de personnes ont assiste ä ces presentations,

qui ont ete suivies de discussions interessantes et nourries entre le
public et les Conferenciers.

Frcingois Kohler et Claude Hauser
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E) CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

En hommage ä la memoire des fondateurs d'orientation scientifique
de la Societe jurassienne d'Emulation, son Cercle d'etudes scientifiques
a tenu ä marquer par une conference publique, un colloque et une excursion,

le 150e anniversaire de cette venerable institution.

Conference publique du 14 mars

II appartient ä M. Philippe Taquet, professeur de paleontologie, an-
cien directeur du Museum de Paris et Conferencier genereux, d'ouvrir
les feux. Expert mondialement reconnu en la matiere, il nous parle de
«Grandeur et decadence des dinosaures» apres avoir ete aimablement
presente par son ami Michel Monbaron.

II effectue d'abord un tour d'horizon de la decouverte et de la
diversification de ces sauriens geants ayant vecu il y a 230 ä 65 millions d'an-
nees pour enchainer ensuite sur ses propres decouvertes. Aventure pro-
digieuse et exaltante menee dans plusieurs continents en compagnie
d'une equipe de collaborateurs enthousiastes! II s'agit, par exemple, de
l'Ouranosaure et du crocodile geant du Niger, du Tarbosaure - parent du
Tyrannosaure - du desert de Gobi, du Cetiosaure de l'Atlas marocain
avec Michel Monbaron. Ph. Taquet conclut par l'analyse des hypotheses
tendant ä expliquer 1'eradication des dinosaures; catastrophisme, privile-
giant des causes externes et subites telles que chute de meteorites ou
eruptions volcaniques d'ampleur exceptionnelle; gradualisme, donnant
la preference ä des changements lents, sous forme de modifications de
l'environnement ou d'evolution genetique, qui n'autorisent qu'aux espe-
ces adaptables de survivre.

La conference a reuni env. 60 participants de tous les horizons du Jura
et de Franche-Comte.
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Colloque du matin du 15 mars

Trente ä quarante personnes etaient au rendez-vous pour entendre les

exposes de trois Jurassiens engages dans la recherche.

-La lutte biologique contre les mauvaises herbes; realites et
perspectives, par M. Andre Gassmann, Dr es sciences, Institut international
de lutte biologique, Delemont.

L'equilibre d'un ecosysteme vegetal peut etre massivement perturbe
par l'emergence de plantes etrangeres provenant d'autres regions ou
continents. Ne rencontrant pas leurs predateurs naturels, elles envahis-
sent et evincent les plantes indigenes et provoquent ainsi de serieux de-
gäts aux cultures. Le travail de M. Gassmann consiste ä trouver des in-
sectes phytophages ou des champignons pathogenes specifiques, suscep-
tibles de detruire rapidement ces intrus tout en evitant les inconvenients
des pesticides. Cette methode, en harmonie avec la nature et respectant
la biodiversite, a dejä porte ses fruits dans une centaine de cas dans le
monde. En Europe et en Suisse en particulier, elle n'en est cependant
qu'au Stade de la recherche!

- L'archeobotanique fete aussi ses 150 ans, par Mmc Christiane Jac-

quat Bertossa, D1 es sciences, responsable du groupe archeobotanique de
1'EPFZ.

Les sediments archeologiques renferment de riches tresors botani-
ques. Iis permettent de reconstituer l'environnement vegetal de nos an-
cetres, leur mode de vie et la diversite des plantes utilitaires, nettement
plus riche et varie qu'aujourd'hui. Parmi les travaux presentes par la
conferenciere citons ceux de Champreveyres depeignant le milieu oil
evoluait l'homme de l'epoque du Bronze. Et, pour lever le voile que
cache le titre de l'expose, Mn,c Christiane Jacquat Bertossa fait un histo-
rique de 1'archeobotanique qui a pris son essor ä partir de la decouverte,
au milieu du siecle passe, des stations lacustres d'Obermeilen au bord du
lac de Zurich.

-Du gene ä I'animal; les possibles clu genie genetique, par M. le
Prof. Dc Walter Wahli, directeur de 1'Institut de biologie animale de l'U-
niversite de Lausanne. Science tres actuelle, le genie genetique a connu
un essor considerable des 1970, bouleversant le champ du savoir et ou-
vrant des perspectives prometteuses en medecine, en agriculture et dans
la preservation de l'environnement. Des genes mutes introduits chez l'a-
nimal autorisent une meilleure comprehension de son developpement ou
du bon fonctionnement de ses organes. Des animaux genetiquement
modifies servent ä cerner des maladies liees ä une deficience d'ordre genetique

et ä decouvrir le moyen de les traiter. Mais les immenses possibility
qu'ouvre le genie genetique exigent un debat rigoureux quant ä son

application.
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Excursion de l'apres-midi du 15 mars

Conduite par MM. Michel Monbaron, Prof. ä I'Universite de Fri-
bourg, et Jean-Claude Bouvier, Dr es sciences, line excursion etait consa-
cree ä la geologie, la geomorphologie, l'hydrographie et le reseau kars-
tique de la partie de 1' Ajoie sise ä l'ouest de Porrentruy. Entre la Beuchi-
re et l'estavelle du Creugenat, sous la plaine de Courtedoux, les cours de

l'Ajoulote et de ses affluents, egalement souterrains, sont encore peu
connus. Seules quelques resurgences eparses se font remarquer en perio-
de de fortes pluies, lors de surcharge du reseau karstique. L'eau s'ecoule
alors par les vallees dites seches et rejoint le lit du Creugenat. L'eau de
la cuvette de Reclere-Damvant ne rejoint pas le bassin de l'Ajoulote par
le goulet sis en amont de Rocourt, comme il pourrait apparaitre ä

premiere vue, mais se deverse d'une part au Sud dans le Doubs, au travers
de la chaTne du Mont Terri, d'autre part au Nord dans le Gland.

Suivie par quelque 30 personnes, l'excursion s'est achevee par la visi-
te du Prehistoparc de Reclere - tres appreciee par notre höte, M. Ph. Ta-
quet - qui a exprime sa satisfaction d'avoir ete invite ä se joindre ä nous.

Colloque d'automne

Dans le respect de la tradition, cette manifestation, regroupant 24
personnes, eut lieu au Musee jurassien des sciences naturelles, le 22 no-
vembre 1997. Elle donna l'occasion a trois orateurs de s'exprimer.

- Expedition scientifique en foret tropicale du Vietnam, par Patrick
CEuvray, biologiste, Chevenez.

L'organisation anglaise «Frontier» envoie des biologistes aux quatre
coins du monde afin d'inventorier la faune et la flore de regions encore
peu etudiees scientifiquement. L'expedition evoquee par M. (Euvray,
d'une duree de trois mois, eut pour cadre une region forestiere tres recu-
lee du nord du Vietnam. Cette courte periode lui permit de noter bon
nombre d'observations originales concernant les mammiferes et les oi-
seaux, domaines qui lui etaient devolus au sein du groupe d'explora-
teurs. Parmi les decouvertes faites, il faut noter celle d'une espece nou-
velle de cervide, laissant augurer d'un important potentiel d'especes
encore ä decouvrir. L'inventaire succinct etabli par les differents specia-
listes de l'expedition devrait susciter des recherches plus approfondies et
renseigner les autorites, afin qu'elles puissent cdicter des directives pour
proteger ces milieux naturels menaces de deforestation, et les aider ä re-
colter les fonds necessaires.

- Impressions d'un voyage dans le karst historique de Siovenie, par
M. Jean-Claude Bouvier, Dr es sciences, ancien chef de l'OEPN.
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Le karst de Slovenie (kras en langue Slovene), decrit des 1'epoque ro-
maine par Virgile, a donne son nom aux formations geologiques de ce
type dans le monde entier. Ce sont des formations du trias, du jurassique,
mais principalement du cretace constitutes essentiellement de calcaires
dolomitiques.

De retour d'un voyage d'etude dans ce pays, M. Bouvier en a rappor-
te une serie de diapositives saisissantes sur les grottes, ponors,
resurgences, dolines. poljes qui caracterisent un relief et des paysages compa-
rables ä ceux de l'Arc jurassien, mais ou les elements karstiques, lapiez,
canyons, effondrements et cavernes ont une ampleur extraordinaire. Des
rivieres entieres se precipitent dans des gouffres et se perdent dans des

reseaux souterrains (ponors) pour ne reapparaitre au grand jour que
quelques kilometres plus loin. Aussi la Slovenie et, dans une certaine
mesure, la Croatie et la region de Trieste, peuvent-elles offrir ä la vue
des touristes des grottes prestigieuses d'une etonnante beaute.

- La place de la biodiversite aquatique dans les etudes d'impact de

projets de developpernent: quelques exemples, par M. Maurice Kottelat,
Dr es sciences, chercheur associe ä l'Universite de Singapour et president

de la Societe europeenne d'ichtyologie.
II y a encore peu de temps, en Chine, au Laos, ä Borneo oil a exerce

M. Kottelat, la biodiversite aquatique n'etait pratiquement pas prise en
compte dans les etudes d'impact lors de la realisation de grands projets,
en particulier de barrages. Les administrations de la peche, ne connais-
sant pas nombre de poissons, ne pouvaient songer ä les proteger. Les sta-
tistiques etaient souvent falsifiees par interet, des especes etrangeres
etaient introduites avec pour effet 1 eviction d'especes indigenes. Les
etudes d'impact concernaient l'environnement, les forets, la peche, mais
pas la diversite ichtyologique. Une lueur se dessinant ä l'aube, M. Kottelat

est engage sur le plan international ou national pour provoquer un re-
veil et remedier ä cette carence. II lui faut beaucoup de doigte et d'ener-
gie pour trouver une voie dans la jungle administrative afin d'animer la
volonte d'agir et d'obtenir des moyens financiers. II se met ä la täche et
effectue des etudes d'impact approfondies et bien fondees. Mais il lui est
arrive de voir s'eriger un barrage avant l'achevement de celles-ci!

Comite

Mme Christiane Jacquat Bertossa, veritable rayon de soleil au sein du
com'ite, desire se retirer apres dix annees d'activite. Elle est vivement re-
merciee et remplacee par M. Jean-Pierre Sorg, D' es sciences et charge
de cours ä l'EPFZ.

Le soussigne remercie les membres du comite pour leur participation
active ä la marche du cercle et leur fidelite.
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F) CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Raymonde GAUME

Presidente du CA

Durant l'annee ecoulee, le comite du cercle d'archeologie s'est reuni
ä cinq reprises pour organiser les activites et les manifestations. Une
partie des membres a fait le gardiennage de l'exposition «Cruche, silex
et asphalte» qui avait lieu au Noirmont en juin.

Activites proposees

Quatre sorties aussi diverses qu'interessantes ont ete proposees cette
annee.

- De Bibrcicte ä Alesia etait le theme de la course de 3 jours organisee
ä 1'Ascension. Apres la visite de la ville romaine d'Autun, les deux
chauffeurs de minibus emmenent les 15 participants au sommet du Mont
Beuvray. La ville de Bibracte, un oppidum gaulois, etait la cite impor-
tante des Eduens. Elle a vu le chef Vercingetorix y tenir des discours et
haranguer la foule. On se rappelle le nom de ce lieu en raison de la ba-
taille qui aurait mis aux prises, dans les environs, Jules Cesar et les Hel-
vetes.

Apres la nuit passee dans la ville de Francois Mitterrand, Chäteau-
Chinon, la troupe visite une bourgade du nom de Flavigny. En plus des

pastilles ä la menthe, nous avons decouvert une abbaye benedictine du
VIIF siecle, une abside carolingienne et une eglise du XIIF siecle. Village

tres sympathique.
Situe juste en face, le site d'Alesia nous attend. De tres importantes

ruines romaines s'offrent ä nos yeux eblouis: theatre, routes, maisons
d'artisans, forum, basilique, boutiques et plus loin, la statue de
Vercingetorix. Grosse deception quand on nous apprend que le visage est celui
de Napoleon III, qui a voulu poser pour la posterite.

La prochaine etape est 1'abbaye de Fontenay, fondee par saint Bernard

en 1119. L'ensemble des bätiments, fort bien conserves, construits
par les moines cisterciens, est impressionnant par son ampleur, mais aussi

par sa simplicity et son depouillement interieur.
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Troisieme jour de visite: Chätillon-sur-Seine. Dans le musee se trou-
ve le tresor de Vix... nous restons sans voix. Le fameux vase de Vix est
la: 1,64 m de haut, 1,45 m de large, 208 kg et capable de contenir 1100 1

de vin! Et en plus, il est richement decore. A cote, la princesse est enter-
ree avec toutes ses richesses.

En resume, une tres belle sortie, tres bien organisee, mais un peu trap
humide.

- Le 7 juin, 30 personnes se rendaient ä Porrentruy pour voir un film
intitule «Inagina l'ultime maison dufer». Le professeur Eric Huysecom,
chercheur au Departement d'Anthropologie de l'Universite de Geneve, a

presente cette projection faisant revivre les techniques complexes de la
metallurgie du fer, pratiquee depuis 3000 ans en Afrique, et aujourd'hui
en voie de disparition.

Onze forgerons du Mali, detenant encore les secrets de cette activite
ancestrale, se sont reunis une derniere fois pour invoquer les esprits,
creuser une mine, fabriquer le charbon de bois et construire un fourneau
de terre et de scories. Ce fourneau appele inagina, litteralement la maison

du fer, a fourni 25 kg de fer, pur ä 99 %, qui a ete forge.
On a appris qu'on ne detruit jamais le fond d'un four, car Fame de

son constructeur y repose.

- Le 23 aout, par grand soleil, 30 personnes sont rassemblees ä

Porrentruy pour la sortie en voitures en France voisine. L'etape du matin
doit nous conduire ä Mandeure. Nous y arrivons en passant par Saint-
Dizier pour visiter une petite eglise du VHP siecle; l'objet de notre cu-
riosite est un cenotaphe (monument ä la memoire d'un mort qui ne
contient pas son coips). L'archeo-guide de Mandeure nous parle de sa
ville ä I'epoque romaine. Le seul monument encore visible et spectacu-
laire est le theatre gallo-romain construit au Ier siecle. C'etait un des plus
grands theatres des Gaules: son diametre est de 142 m et on a calcule
qu'il pouvait contenir 12000 spectateurs.

Apres une incursion a Rondchamp, nous arrivons ä Luxeuil, ville
thermale. Cette cite etait dejä connue ä 1'epoque romaine pour les bien-
faits de son eau. Apres la visite du musee, nous avons eu le privilege de

pouvoir visiter les fouilles archeologiques des ateliers de potiers ro-
mains.

- Le 7 novembre, c'est notre traditionnelle conference de la Saint-
Martin. Cette annee, M. Gerard Chouquer, charge de recherches au
CNRS, rattache ä 1'unite de recherches «archeologie et territoire» de
Tours, parle des nouvelles approches et demarches en archeologie du

paysage, d'apres l'etude des formes du relief.
L'archeologie considere la totalite du paysage dans sa forme et ses

dessins avec Fambition d'en percer la genese. On cherche ä expliquer un
site plutöt qu'ä en retracer l'histoire. II y a beaucoup d'incertitudes,

373



puisque les amenagements de parcelles changent regulierement au cours
des siecles.

Les 50 personnes presentes sont un peu restees sur leur faim, car on
ne peut rien affirmer avec certitude, on remet tout en question regulierement

et les methodes de travail evoluent sans cesse.

Groupe du fer

Cette equipe, tres motivee, collabore avec Ludwig Eschenlohr qui
prepare un doctorat sur le travail du fer dans la prehistoire.

Le groupe a passe plusieurs journees de prospection, principalement
dans la vallee de Delemont et du cöte de Lajoux. Cela a permis de con-
firmer la localisation de sites et de faire de nouvelles decouvertes. Au
total, 300 sites sont maintenant repertories.

En 1996, deux bas fourneaux ont ete construits aux Lavoirs, ä Boe-
court. Les experiences de reduction du fer ont ete reprises en avril et en
octobre 1997. Les analyses ont montre une concordance impressionnan-
te avec les resultats des analyses faites sur les fers archeologiques de-
couverts dans la region.

Parallelement, le groupe du fer collabore avec l'Ecomusee d'Alsace.
Deux bas fourneaux ont ete construits lä-bas en octobre 1997, par nos
Jurassiens. Le minerai jurassien a ete amene sur place et les essais de
reduction du fer auront lieu du 25 avril au 3 mai.

Assemblee generale

Notre assemblee annuelle a eu lieu le samedi 7 mars a Saint-Imier.
Elle a ete suivie par une trentaine de personnes.

Deux courtes conferences ont ete proposees sur l'archeologie regionale.

Mme Carola Jäggi, historienne d'art de Bale, a parle des 2000
fragments de peinture du haut Moyen Age decouverts dans une tombe de
l'ancienne eglise Saint-Martin, ä Saint-Imier.

Ensuite, M. Daniel Gutscher, du service archeologique du canton de
Berne, a presente les travaux de conservation de la ruine du chateau
d'Erguel, ä Sonvilier. Ces travaux ont ete termines en octobre 1997. Une
investigation archeologique accompagnee de releves a precede la sauve-
garde du site. Une analyse architecturale a fourni d'interessants resultats
qui ont ete presentes pour la premiere fois au public.

Publications du Cercle

En avril 1997, le T Cahier d'archeologie jurassienne est sorti de

presse. II traite du Campaniforme d'AHe, Noir Bois et a ete realise par
Blaise Othenin-Girard et son equipe de specialistes du Neolithique.
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On vous en parlait depuis longtemps, il est enfin la notre Guide ar-
cheologique du Jura et du Jura bernois. Sorti juste pour Noel, il a termi-
ne l'annee du 150e de l'Emulation. II comporte 68 sites qui vont de l'e-
poque des dinosaures jusqu'au Moyen Age. Tres pratique dans son
format de poche, on ne peut que vous conseiller de le consulter. J'adresse
un grand merci aux sections de PEmulation qui ont repondu ä notre ap-
pel de dons.

Pour 1998, nous devrions voir la parution de deux nouveaux CAJ qui
traitent aussi du site d'Alle.

Activites 1998

En relation avec le Guide circheologique, nous organisons trois visites
de sites mentionnes:

- 18 avril, un apres-midi dans la vallee de Delemont

- 6 juin, les sites du Jura bernois

- 12 septembre, ceux de l'Ajoie.
En plus, les sorties habituelles:

- En car, le 16 mai, ä Vidy, Nyon et Morges
- En voitures, le 22 aoüt, au nord du lac de Neuchätel

- Le 6 novembre, conference de la Saint-Martin.
Pour le groupe du fer, la reduction du minerai de fer ä l'Ecomusee

d'Alsace du 25 avril au 3 mai et une experience aux fourneaux de Boe-
court du 18 au 20 septembre.

Pour terminer, signalons encore que le comite a ete reconduit dans sa
forme actuelle et que la caisse se porte bien, c'est-a-dire avec seulement
un leger deficit.
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G) CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE
rapport etabli par M. Paul Jolissaint, secretaire,
et lu par M. Charles Felix, president du CMPH

Charles Felix

Responsable du CMPH

Au debut de 1'annee derniere, Charles Felix s'est approche d'Aldo
Dalla Piazza, d'Eric Jeannet et de Paul Jolissaint avec l'idee de creer un
nouveau Cercle d'etudes, en pensant avec raison que celui-ci repondrait
ä un besoin. Ayant recti l'accord enthousiaste du Comite directeur et les

encouragements du comite du Cercle d'etudes scientifiques, le comite
provisoire s'est reuni ä Courtelary le 10 septembre 1997 afin de donner
corps ä cette idee.

Reunion de Courtelary

Nous y avons elabore les projets de Statuts et decide d'organiser une
assemblee constitutive ä Moutier le 15 novembre 1997. Nous avons ega-
lement reflechi aux activites que pourrait proposer le Cercle, ainsi qu'a
une liste de personnes ä contacter.

Durant les mois de septembre et d'octobre, nous avons informe les
medias ainsi qu'une bonne centaine de personnes. Notons que ces
demarches ont porte leurs fruits car le Cercle compte dejä une septantaine
de membres et plus d'une trentaine de personnes interessees par ses
activites.

Assemblee constitutive ä Moutier le 15 novembre 1997

Elle debuta a 14 heures, en presence de 55 personnes, par des sou-
haits de bienvenue de M. Maxime Zuber, maire de Moutier, de la part du
Conseil municipal, puis de M. Claude Juillerat, president de la Societe
jurassienne d'Emulation, et enfin de M. Pierre Reusser, president du
Cercle d'etudes scientifiques.
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Ensuite, M. Charles Felix presida l'assemblee proprement dite en pre-
sentant les Statuts provisoires; apres deux petites modifications, ils fu-
rent adoptes ä Tunanimite. De plus, le comite provisoire devint comite
du Cercle ä 1'approbation de l'assemblee.

Conferences

A 1'issue de l'assemblee constitutive, Charles Felix puis Paul Jolis-
saint presentment deux exposes sur le theme Mathematiques et musique.
Charles Felix expliqua pourquoi, sur une guitare, les frettes sont plus
serrees dans les aigus que dans les graves; cela lui donna Toccasion de

presenter une construction astucieuse de guitare due ä un artisan du
XVIIF siecle, Straehle, mais qui ne fut jamais utilisee pour la raison sui-
vante: un mathematicien brillant, Faggot, entreprit des calculs afin de
determiner la qualite de la construction; malheureusement, il commit
une erreur au debut des calculs, et la methode de construction ne fut pas
jugee satisfaisante. Ce n'est qu'en 1957 qu'un mathematicien du Michigan

refit les calculs de Faggot et constata Terreur!
Le second expose avait pour but de repondre ä la question suivante,

posee en 1964 par Mark Kac: Peut-on «entendre» la forme d'un
tambour? C'est-ä-dire, ä supposer que Ton connaisse toutes les frequences
emises par une membrane vibrante, peut-on en deduire sa forme? Le
soussigne expliqua que Ton peut entendre l'aire et le perimetre de la
membrane, que Ton peut entendre si un tambour est circulaire ou non,
mais que la reponse est en general negative. Notons toutefois que les
premiers contre-exemples ne furent trouves qu'en 1992.

Premiere seance du comite

Elle eut lieu le 27 janvier 1998 ä Delemont, La premiere täche fut
d'organiser le comite: Charles Felix ä la presidence, Eric Jeannet ä la
tresorerie, Paul Jolissaint comme secretaire, et Aldo Dalla Piazza com-
me membre. Le comite a ensuite reflechi au theme de la conference
d'automne 1998: le sujet retenu sera sans doute Mathematiques et Me-
decine. Jean-Pierre Gabriel de TUniversite de Fribourg est d'accord de

presenter un expose sur ce theme.
Enfin, nous avons songe aux activites futures susceptibles d'interesser

les membres et. sympathisants de notre Cercle. Nous encouragerons vi-
vement les publications d'articles de vulgarisation ayant un rapport avec
les mathematiques ou la physique dans les journaux locaux, ainsi que
dans les Actes de la Societe. Nous envisageons egalement d'organiser

des seminaires de reflexion sur un theme qui nous semble digne

377



d'interet; enfin, nous souhaitons mettre sur pied une sorte de concours ä

1' attention de jeunes gens et jeunes filles interesses par les mathema-
liques ou la physique, mais la forme concrete ä lui donner n'est pas
encore bien claire.

Les rapports presentes sont ensuite mis en discussion, mais celle-ci
n'etantpas utilisee, its sont acceptes ä l'unanimite et par acclamations

par I'Assemblee avec remerciements ä leurs auteurs.

3. RENOUVELLEMENT DU COMITE DIRECTEUR

Mme Anne-Marie Steullet et M. Maxime Jeanbourquin, membres du
Comite directeur depuis de longues annees ont demande ä etre dechar-

ges de leur fonction. Le president rappelle leurs nombreuses activites au
sein du CD et les remercie pour tout ce qu'ils ont entrepris pour la So-
ciete jurassienne d'Emulation. Une attention leur est remise en temoi-
gnage de profonde gratitude.

Les deux demissionnaires sont designes membres d'honneur de l'E-
mulation en compagnie de M. Francois Kohler, responsable du Cercle
d'etudes historiques, qui vient de quitter sa fonction en cedant sa place ä
M. Claude Hauser, historien ä Fribourg.

' Pour les remplacer, le Comite directeur propose ä I'Assemblee gene-
rale d'accorder sa confiance ä Mme Danielle Rosse de Moutier et ä M.
Jean-Xavier Bourquard des Breuleux. Ces deux personnes sont
designees membres du CD par acclamations.

Les autres membres du Comite directeur sont egalement reelus pour
une nouvelle periode de quatre annees.

Deux nouveaux verificateurs des comptes sont encore designes par
I'Assemblee, M. Jean-Claude Frelechox de la section de Tramelan et M.
Jean-Pierre Bechir, de la section d'Erguel.

Hommage de M. Claude Juillerat, president de la SJE

L'art. 13 des Statuts precise: Membres d'honneur
Le titre de membre d'honneur peut etre decerne par I'Assemblee

generale, sur la proposition du Comite directeur, aux membres qui ont rendu

d'eminents services ä la societe ou au Jura. Les membres d'honneur
sont exoneres de toute cotisation.
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Le Comite directeur vous propose done le nom de trois personnes
ayant ceuvre avec bonheur de nombreuses annees au sein d'organismes
divers de la Societe jurassienne d'Emulation, et ayant decide de reduire
leurs activites emulatives pour se consacrer, qui ä une plus douce retrai-
te, qui ä d'autres besognes exigeant une attention soutenue et un effort
constant.

Je tiens ä remercier ces trois fideles et devoues membres et ä leur
souhaiter des satisfactions profondes dans la voie qu'ils ont desormais
choisie.

Francois Kohler, historien, de Delemont, a demissionne du comite
du Cercle d'etudes historiques lors de l'assemblee du 31 janvier 1998,
ä Porrentruy. Etablir son parcours d'emulateur demanderait des talents
d'historien, puisqu'on apprend, en 1976 dejä, qu'il demissionne du
comite du Cercle d'etudes historiques. C'etait un faux depart, car il en fera
partie ulterieurement de 1980 ä 1998, dont la majeure partie comme
responsable de ce cercle dynamique. En parallele, il fut fnembre du comite
de la section de Delemont de 1987 ä 1992.

Les Actes etant le reflet le plus fidele de toute activite emulative, il a

marque son passage par un sillon grave profondement dans le terreau de

notre memoire. A cinq reprises, il est le redacteur de l'avant-propos ou
du compte rendu des colloques du Cercle. II participe egalement ä cinq
reprises ä la Chronique jurassienne, dont il signe deux avant-propos.

En 1989, il nous livre deux articles:

- Constitution d'un Cercle de genealogie de l'ancien Eveche cle Bale
-Delemont au XIX' siecle: grisaille politique et occasions man-

quees
En 1992, e'est V Histo ire d'un village: Vieques.
En 1993, il est l'auteur de:

- Industrialisation de la vallee cle Delemont: les debuts cle la coutel-
lerie Wenger

- Victor Ercircl ou I'erudition hcibitee par la passion.
En 1995, en collaboration avec Louis Chappuis, sa contribution s'inti-

tule: Genealogie de la famille Maler, derniere famille noble de
Delemont.

Et, cette annee, la main dans la main avec son successeur aux com-
mandes du Cercle d'etudes historiques, M. Claude Hauser, il publie:
L'Emulation clans quelques-unes de ses ceuvres (1947-1997).

Vous conviendrez avec moi qu'une accession ä 1'honorariat est un
minimum pour l'auteur d'une pareille somme de devouement et de
passion historique. Je vous proposerais bien l'erection d'un monument sur
la place de 1'Hotel de ville de Delemont, mais Fran5ois est trop reserve
pour accepter de servir de perchoir aux pigeons et serait-il politiquement
correct, cet historien du socialisme naissant
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Les deux autres recipiendaires, vous le pressentez, sont les deux
membres demissionnaires du Comite directeur. La qualite de leur
engagement prime.la duree de leur mandat, et pourtant, c'est le depart de
deux fideles compagnons de longue date qui nous peinera. Iis etaient et
resteront longtemps des figures dominantes d'un Comite directeur ap-
pauvri par leur retrait.

Mn,e Anne-Marie Steullet, journaliste, de Moutier, est entree au
Comite directeur en 1981. Elle est connue des milieux artistiques pour le
role primordial qu'elle joue au sein de la Fondation Lachat. De plus, sa

plume enrichit nos Actes des 1979, annee oü eile publie la nouvelle: La
mort cle Claude.

Les Actes 1991 inserent un triptyque d'articles en hommage ä Sylvie
Aubry-Brossard, laureate de la Bourse de la Fondation Lachat. Un volet
de cet hommage est du ä Anne-Marie Steullet.

De meme, eile participe ä la redaction de la Petite chronique litteraire
dans les Actes de 1993 ä 1997.

Hors Emulation, Mme Steullet met en valeur les ceuvres litteraires ju-
rassiennes par de nombreux articles paraissant regulierement dans la

presse regionale.
Pour son engagement au service de la Culture, nous la proposons ä

l'honorariat.
Maxime Jeanbourquin, enseignant, de Saignelegier, a accompli fi-

delement et avec sagacite, vingt annees d'activite au sein du Comite
directeur. 1978-1998: imaginez le nombre de seances, les soirees passees
ä travailler des textes, ä traiter des dossiers, simultanement ä un devoue-
ment sans limites au sein de la section des Franches-Montagnes: mem-
bre du comite de 1978 ä 1986, president de 1987 ä 1992, et membre en
1995 et 1996.

Les Actes portent temoignage de son action: en 1983, il publie Le Jura

et les Seychelles, similitudes elitre deux mondes differents.
En 1993 et 1994, il collabore ä la Petite chronique litteraire.
Son nom, et sa Photographie en prime, ornent episodiquement la presse

regionale quand Maxime cede ä sa passion et nous devoile son jardin
secret: Part roman dans la purete de ses constructions les plus mar-
quantes, souvent meconnues du grand public, dont les references touris-
tiques ne sont pas les memes que Celles de l'homme que nous honorons
en ce jour.

Comme la retraite emulative semblait trop douce ä cet enseignant
engage, Monsieur Jeanbourquin a accepte la presidence de la Commission
«Culture» de l'Assemblee interjurassienne. Nous lui souhaitons bonne
route sur une voie parsemee de chausse-trapes politiques. Mais ceci est
une autre histoire que nous n'aborderons pas en ces lieux. Bonne chance
Maxime!
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iL
Alain BEUCHAT

Tresorier

4. FINANCES

a) Presentation des comptes

BILAN AU 31 DECEMBRE 1997

1997 1996

Fr. Fr.
ACTIF

Caisse 773.80 927.00
CCP 17'211.67 6*026.17
Banques 218'119.75 381*954.95
Fonds de placements 159*859.70 0.00
Debiteurs 320*339.27
./. Provision pour pedes sur debiteurs 15'OQO.OO 305*339.27 56*944.64
Actif transitoire 29*880.10 19*140.00
Ouvrages en stock 1.00 1.00
Mobilier et machines 1.00 1.00
Fonds Rais 1.00 1.00

TOTAL 731*187.29 464*995.76

PASSIF

Creanciers 374*997.86 91*878.66
Passif transitoire 0.00 3*210.00
Provision generale 15*000.00 25*000.00
Provision pour amdnagements bureaux 25'000.00 0.00
Provision Editions 202*000.00 202*000.00
Fonds:

- Xavier Kohler 15'000.00 15*000.00
- Monuments Flury 637.50 637.50
- Paul Gostely 30*000.00 30*000.00
- Archeologie 10*344.35 15*520.40
-150 erne 25*000.00 50*000.00

Foriune au lerjanvier 31*749.20 25*832.10
Resultat de l'exercice 1*458.38 33*207.58 5*917.10 31*749.20

TOTAL 731'187.29 464*995.76

1) Valeur boursiere au 31.12.97
2) Dont döbiteurs "Wenger"
3) Dont crdanciers "Wenger"

Fr. 159'163.—
Fr. 194'039.95
Fr. 306'157.76



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

1997 1996
Fr. Fr

PRODUITS

Cotisations 70'098.50 70'100 50
Produits financiers 9785.70 6'048 35
Recettes 150 eme (dons) 6'350.00 3'454 00

TOTAL 86'234.20 79'602 85

CHARGES

Actes et tires a part -59'644.10 -58736 40
Annonces dans les actes 7'100.00 8'800 00
Ventesactes 6'326.60 -46'217.50 0 00 -49'936 40
Cercles d'etudes -9'000.00 -7'000 00
Assemblee generale et Conseils -8'458.25 -7'155 00
Administration generale -77'080.17 -68'157 60
Frais divers -810.00 -1'370 20
Frais 150eme -21'286.55 0 00
Amortissements 0.00 -6'559 95

TOTAL -162'852,47 -140'179 15

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -76'618.27 -60'576 30

Subventions
- Canton du Jura 66'400.00 66'400 00

- Lora 0.00 3'000 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -10'218.27 8'823 70
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

1997 1996
Fr. Fr.

4) Honoraires gestion administrative co-editions 23'125.00 0 00
5) Ventes 59"465.20 84'870 25

Frais payes -80'913.55 -134'375.85
Amortissement du stock 0.00 -20'401 00

RESULTAT DES EDITIONS AVANT
SUBVENTIONS 1'676.65 -69'906 60

Subventions
- Fonds National Suisse (Annales)
- Canton de Berne (Traces)
- Fondation A - + R Bloch (Traces)
- Canton de Berne (L'Art en oeuvres)

RESULTAT DES EDITIONS APRES
SUBVENTIONS

0.00
0.00
0.00

15*000.00

40*000.00
10*000 00
25*000 00

0 00

16*676.65 5*093 40

4) A considerer comme diminution des charges de l'admimstration generale
5) Ventes propres livres de la S J.E

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "UTILISATION DU RESULTAT"

1997 1996
Fr. Fr

Resultat du compte d'admimstration -10*218.27 8*823 70

Resultat du compte editions 16*676.65 5*093 40

TOTAL 6*458.38 13*917 10

Dissolution/Attribution au Fonds 150eme 25*000.00
Dissolution provision Editions 0.00
Attnbution provision pedes sur debiteurs -15*000.00
Attribution provision amenagements bureaux -25*000.00 0 00

Dissolution provision gbnbrale 10*000.00

-20*000 00
12*000 00

0 00

0 00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
PROVISION 1*458.38 5*917 10
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons ve-
rife les comptes annuels 1997 prepares par le Comite directeur.

A Tissue de nos verifications, nous avons acquis la conviction:

- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite;
- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels

regulierement etablis;

- que le bilan donne une image fidele de la fortune de T association
au 31 decembre 1997;

- que le compte de fonctionnement de Texercice 1997 indique de fa-
qon precise l'origine des ressources et 1'emploi qui en a ete fait;

- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux
decisions sociales et dans Tinteret de Tassociation.

En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes
annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 22 avril 1998

Michel Hauser Hubert Choffat

Decision:
Apres lecture du rapport des verificateurs, VAssemblee ciccepte ä l'u-

nanimite et par levee de mains les comptes tels que presentes. Elle en
donne dechcirge au tresorier central, au Comite directeur et au Conseil.
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b) Budget pour l'exercice 1998

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"
BUDGET COMPTES BUDGET

PRODUITS

1998
Fr.

1997
Fr

1997
Fr

Cotisations
Produits financiers
Recettes 150 eme (dons)

70'000.00
10'000.00

0.00

70*098 50
9*785 70
6*350 00

70*000 00
6*000 00

0 00

TOTAL 80'000.00 86*234.20 76*000 00

CHARGES

Actes et tires ä part
Annonces dans les actes
Ventes actes
Cercles d'etudes
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Frais divers
Frais 150eme
TOTAL

-63'000.00
7'000.00

500.00
-9*000.00

-11*000.00
-82*000.00

-3*000.00
0.00

-160*500.00

-59*644 10

7*100 00
6*326 60

-9*000 00
-8*458 25

-77*080 17

-810 00
-21*286 55

-162*852 47

-60*000.00
6*500 00

0 00
-9*000 00
-7*000 00

-69*000 00
-2*950 00

-50*000 00
-191*450 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -80*500.00 -76*618 27 -115*450 00

Subventions
- Canton du Jura 66*400.00 66*400 00 66*400 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -14*100.00 -10*218 27 -49*050 00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS" BUDGET COMPTES BUDGET

1998
Fr.

1997
Fr

1997
Fr

Honoraires gestion administrative co-editions
Ventes des Editions
Frais payes
Amortissement du stock

10'000.00
85'000.00

-75'000.00
-20*000.00

23*125.00
59*465 20

-80*913.55
0 00

0 00
223*000 00

-237*000 00
0 00

RESULTAT DES EDITIONS AVANT
SUBVENTIONS 0.00 1*676 65 -14*000 00

Subventions •

- Canton de Berne (L'Art en oeuvres) 0.00 15*000.00 0 00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
SUBVENTIONS 0.00 16*676 65 -14*000.00

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "UTILISATION DU RESULTAT"

BUDGET COMPTES BUDGET

1998
Fr.

1997
Fr.

1997
Fr

Resultat du compte d'administration -14*100.00 -10*218 27 -49*050 00

Resultat du compte editions 0.00 16*676 65 -14*000 00

TOTAL -14*100.00 6*458 38 -63*050 00

Dissolution Fonds 150eme
Dissolution provision Editions
Dissolution provision generale
Attribution provision pedes sur debiteurs
Attribution provision amenagements bureaux

0.00

15*000.00
0.00
0.00

25*000 00
0 00

10*000 00
-15*000 00
-25*000 00

50*000 00

14*000 00
0 00

0.00
0 00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
PROVISIONS 900.00 1*458 38 950 00

L'Assemblee accepte egalement ce budget ä l'unanimite et le president

felicite et remercie chcdeureusement le tresorier centred, M. Alain
Beuchat, pour la precision et la quedite du travail realise.
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c) Cotisations

Le montant de la cotisation centrale n'est pas modifie.

5. DIVERS

Aucune proposition individuelle n 'est parvenue au president central.
Celui-ci informe alors les emulateurs presents que la prochaine Assemble

generale se deroulera ä Saint-lmier au mois d'avril 1999 et sera
organisee dans le cadre du 150e anniversaire de la section d'Erguel.

L'Assemblee est levee ä 11 h 40.

A la fin de l'Assemblee, tout le monde se retrouve sous les arcades de
1'Ancien Arsenal ou l'aperitif est offert par la Cave des Vallieres et mer-
veilleusement anime par la chorale «Geneve chante».

Les emulateurs se dirigent ensuite vers le Jardin anglais ou le bateau
Vevey les attend pour une petite croisiere gastronomique sur le bleu
Leman.

Et pour bien terminer la journee, les personnes interessees se rendent
au Musee de l'horlogerie et de l'emaillerie oü elles ont l'occasion d'ad-
mirer une grande quantite de pieces rares realisees par les maitres horlo-
gers du temps passe.
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